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應以行人為本規劃建設整體步行網、風雨連廊步道及無障礙出行路線

松山行人隧道於去年10月1日正式啟用，令居民往返羅理基博士大馬路與
高士德大馬路步程，由1.1公里大減至400米，步行時間僅需約4至5分鐘。
系統還設行人天橋、升降機等，為市民提供一個便捷的跨區步行選擇。
事實上，松山行人隧道現已成為不少市民日常出行及通勤的必經之路，
但有不少市民反映，經松山行人隧道行至新口岸馬六甲街落天橋後，沿
羅理基博士大馬路去到畢仕達大馬路之後卻沒有任何過路設施，最近的
斑馬線需要到高美士街大賽車博物館旁，中間相距約127公尺，不便市民
出行。

根據《道路交通法》規定，在50公尺距離內沒有經適當信號標明的人行
橫道時，行人在不影響車輛通行的情況下方可在人行橫道以外的地方橫
過車行道。因畢仕達大馬路和羅理基博士大馬路交界處沒有斑馬線，不
少市民在不違反相關法律的情況下，選擇在上述地點過馬路，對行人或
行車都帶來額外風險。亦曾有不少市民及遊客由東方拱門沿羅理基博士
大馬路行車方向的行人路打算到松山行人隧道，最後才發現並沒有路通
往松山行人隧道，附近亦沒有行人路設施到馬六甲街的天橋上落點，導
致不少行人需要原路折返，甚至直接橫跨羅理基博士大馬路，險象環生。

輕軌站周邊的步行網亦同樣未完善，輕軌石排灣線主體工程包括石排灣
站及離島醫院站亦預計於明年2月竣工，根據公建局網站的資料，離島醫
院站位於路氹連貫公路上，東、西兩側設有出入口及設有行人天橋連接
至離島醫院大樓入口。石排灣站位於石排灣馬路上，南、北兩側設有出
入口，並有行人天橋連接至石排灣公屋區內的行人天橋。不過石排灣站
附近除了公屋區，還有路環小型賽車場及石排灣水塘等向公眾開放的設
施，但按現時的設計效果圖，石排灣站北側的落腳點只到路環小型賽車
場外圍的行人路（附圖1），由該落腳點到小型賽車場入口的步行距離
約360公尺，但其實石排灣站至小型賽車場入口兩點的直線距離只有約70
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公尺。

近年政府致力推動「體育＋旅遊」等豐富旅客的多元旅遊體驗。其實本
澳的小型賽車場一直深受遊客歡迎，吸引不少內地及香港旅客特地到路
環小型賽車場體驗，而早前體育局舉辦的「大賽事親子嘉年華」更吸引
不少市民一家大細到場參與，但由於交通不便，過去多年本澳市民普遍
對路環小型賽車場認知不多。隨著輕軌石排灣站的落成，當局應藉此完
善到達路環小型賽車場及石排灣水塘等設施的公共交通配套及步行路線，
配合政府發展多元旅遊體驗的政策。

另外，2018年落成的海事及水務局新大樓，與世遺景點港務局大樓相鄰，
新、舊大樓之間設有休憩區，內有步行階梯連通主教山，成為市民及旅
客往返主教山的步行路線之一。但海事及水務局位於鮑公馬路的入口，
一段通往大樓頂層天面花園的天橋，卻關上閘門及有「非本局人員不得
進入」的標示（附圖2）。根據2014年6月4日的土地工務運輸局的新聞
稿1表示，「是次工程將利用公園的地形變化，建造步行徑和升降機，打
造通往主教山的便捷通道，使新大樓及周邊空間塑造成串連區內世遺路
徑的重要節點，優化步行環境。市民可利用依山坡而建的步行徑由西望
洋巷往鮑公馬路中段再步行上主教山，或可乘獨立的升降機由公園往辦
公大樓頂層的天面花園經行人通道往鮑公馬路中段。」可見原本規劃由
公園往天面花園設有升降機且開放給公眾使用，為市民及長者提供無障
礙出行，如今卻成為局內人員專用。再者，根據地籍局資料及街道準線
圖，天橋部分不屬於海事及水務局範圍，更不應該限制公眾使用。

為此，本人提出以下質詢：

一、現時不少市民及旅客經松山行人隧道步行至新口岸馬六甲街落天橋
後，沿羅理基博士大馬路去到畢仕達大馬路，在沒有過路設施的情況下
橫過馬路；另外亦有行人由東方拱門沿羅理基博士大馬路行車方向的行
人路，步行到路段盡頭才發現並沒有路通往松山行人隧道，導致不少行
人需要原路折返，甚至直接橫跨羅理基博士大馬路，險象環生。當局會
否儘快理順松山行人隧道周邊的步行系統，在適合的位置增加過路設施，
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在無法通行的路段提前設置告示牌，確保行人安全？在未來的交通規劃
設計上，除了建設更多遮陽擋雨的步行通道外，當局會否真正以行人為
本的角度出發，同步建立周邊步行道過路設施的聯繫，理順所有步行路
線？

二、現時輕軌氹仔線的輕軌站，除了與口岸設施相連的站點，大部分均
沒有風雨連廊通道直接連通周邊設施及渡假村酒店。根據公建局網站資
料，興建中的石排灣線除了離島醫院站設有行人天橋連接至離島醫院大
樓入口外，石排灣站只連接公屋區內的行人天橋，亦未見有直接連通路
環小型賽車場或其他周邊設施的通道，當局會否建設風雨連廊通道連接
至公屋區建築物、路環小型賽車場或其他周邊設施？為配合周邊設施及
社區發展，當局在設計輕軌站時有何規劃改善出站後的步行網？有否考
慮利用便利、快捷及舒適到達目的地的特點，吸引市民及旅客選擇乘搭
輕軌，提高輕軌的效益？

三、在「海事及水務局大樓及周邊優化工程」開標時，當時的土地工務
運輸局新聞稿曾提及「市民可乘獨立的升降機由公園往辦公大樓頂層的
天面花園經行人通道往鮑公馬路中段。」為何現時升降機沒有開放給公
眾使用？根據地籍局資料，海事及水務局位於鮑公馬路入口，一段通往
大樓頂層天面花園的天橋不屬於海事及水務局的範圍，為何會設置閘門及
「非本局人員不得進入」的標示，限制公眾使用？目前由哪個部門及有
何機制持續監察街道準線圖、規劃條件圖、土地合同中相關設施開放或
公共地役的徹實執行？

1. 海事及水務局大樓建造及周邊優化工程今開標

https://www.gcs.gov.mo/detail/zh-hant/N14FD2C4da?category=%E
5%B7%A5%E7%A8%8B%E6%88%BF%E5%B1%8B
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